

## Hablemos de la Argentina

NICOLAI

La Argentina es país grande para los militares, para un Milán Astur, mercenario de su matanza, para cualquier príncipe o generalato que nos venga de Europa o las Américas, sin más titánica que la nombraficie fácil de ser perfectos adocenados de algunos tiranos sordidos o de pretendidos ejércitos libertadores, que mañana no tendrían en volver las armas contra los propios hijos del pueblo. Estos despiertan la atención de los argentinos, devuelven a sus mujeres y a sus intelectuales de "izquierda". Un lucido caricaturista de hombres, un sabio estupido, presentó descripciones de alguna teoría universalista, tensando toda la acogida de este pueblo, las salivaciones y los pánicos; en cambio, donde lucha en todo su fuerza y verdad la ciencia y el arte, donde las condiciones milagrosas de la humanidad se elevan en personalidades altas y libres, obtendrán la hostilidad de este país de servillo, donde un señor Irigoyen dicta catedra de pusionismo ciudadano, y se hace a los profundos juicios de largar las posibles demandas bolcheviques de una Josefina Baker, seguro de que así cumplió la sagrada "misión histórica" que le ha sido encomendada, por cierto, la clérigal y el mandato de sus corrillos comandados. De modo estas cosas, tan risibles y estúpidas desaparecen, tienen obligada cabida y merecen la atención y altos juicios de la prensa, no podemos pretender que un hombre libre, un espíritu heroíco consagrado, más que a su misma ciencia, a los profundos problemas morales que exigen una nueva época, como lo es el profesor Nicolai, tenga la acogida, el ambiente y la disposición espiritual que sólo un naciente grupo de anarquistas y obreros supieron tributarle el pasado 23 de Mayo en su conferencia del "Ajusto".

No desesperemos, sin embargo. Esos desencuentros, oscuros y humildes que escucharon a NICOLAI hoy el germen de muchas cosas grandes, profundas y verdaderas para el porvenir de este mismo Argentina que Nicolai examinó y propuso una misión nueva en América. En ellos, entre los que no pudimos contar a ningún intelectual de "izquierda", — salvo dos o tres excepciones, — a ningún estudiante, a ningún socialista o comunista, — allí no había, claro está, posibles votantes, — están contenidas las ideas y los propósitos que Nicolai enunció a través de sus dos largas y provechosas horas de disertación. "Triste verdad es que se puede ser más en los países de un proletariado que en los estudiantes. Yo estaría muerto hace mucho si los pueblos de los proletarios, los estudiantes no me hubiesen salvado", dijo Nicolai en una oportunidad, al ser expuesto por la reacción de la Universidad de Córdoba. Pero no solo los estudiantes, sino el corazón, la conciencia y la fe en esa gran fe que mantiene todas sus cosas, — hay en los proletarios en su defensa de la justicia, Los desencuentros hombres que lo escucharon, camarada Nicolai, — lo dieron ese nombre, tan sagrado para nosotros, como pudieran serlo para Ud., su ciencia y su concepto de la verdad y la justicia, — son conciencias y pueblos también, sobre los que no prenderá el rugido y pálido reflejo de las histriónicas no-sensibilidades burguesas, pero vibrarán, siempre un alto sentido alerta para captar las ideas nuevas, lo tierno, justo y fuerte que pueda prodigarnos la inteligencia humana.

He aquí la Argentina, la América nueva. Nicolai debe comprenderlo así. El que supo levantarse por "atributo de la contingencia" y lamió por encima del desastre, quebrando las uñas autocráticas y juraricuas del Mucho gormánico, el espíritu adveriano a la disciplina y la guerra, sabrá aquillar qué clase de oyentes tuvo en la hora que su proyecto en Buenos Aires un desgraciado a toda la ruindad y torpeza que lo asedió en los vestidos clausuros de la Universidad cordobesa. Obrero, anarquista. Unas pocas mujeres, amparadoras de revolucionarios. Ningún argentino de "luz", ningún "izquierdista", ningún estudiante. Y esto no debiera descorazonar, sino servirle de alegría, oriente y confortación.

KLEISERLING

Kleiserling es, en cambio, el sibario de moda. Aván cuando no lo comprendan, — tampoco nosotros lo entendemos, — todos están a rendir homenaje. Vienen, como han venido tantos otros, de Europa, la Europa que nos desmiente y mantiene suspenso de cada antro latifundial o bataclánico que cada año sale a rodar por el mundo bajo costosas ediciones o lujo tapadas. Entendiendo, tout, no es lo esencial; lo necesario es que no nos disgustue. Y Kleiserling, además de filósofo es cosa, un conde AUTENTICO que ha encontrado un refugio, quizás por hielo hereditario de los placeres de la carne, en una sedante filosofía. Se puede escucharlo, sentarse, como un paréntesis elegante, entre la hora del té y las relajadas blancas o azules del teatro de moda. Tieno su órbita li-

losfísica y mental, trae problemas del alma, es aristocrático y rico; sus metáforas, que cuando abrense para la generalidad, no han de estar dirigidas a despistar ridículas iniquidades, sino al halago; un señor así da amable, aunque más no sea por el filo, que no disgusta de la Argentina. — de Buenos Aires, sobre todo, lucidez admiración de nuestras mujeres y hasta llega a predecir para un futuro una integración americana imperial bajo el severo mandato de un principado, no es como para tener de miedo a sus días. Son bienvenida y segura para el anula máxima de la facultad de filosofía y letras.

Nuestra aristocracia, que no ha podido aún admirar a Bersong de cerca, escuchará en cambio a Keisserling. Lozo sea. No siempre hemos de brucos con Nicolai, viejo gruñón que hace media de nuestra "ciencia", de los hacedores prestos y sabios y los hijos de "papa" que vienen a las facultades para mercar un título, ya que hasta la degeneración no negar a sangre así fuese.

**UN CENTENARIO DE GÉNEROS.**... ¿Qué vale la vida humana? Si entra mos a las valorizaciones propias de la burguesía, la vida humana, — la vida de un obrero como de un centauro de ellos, — vale en tanto que es una máquina más útil para el incremento de sus uñas, de sus industrias, de sus grandes empresas capitalistas. Come así, como hombre, conciencia afectiva, nada vale. Los burgueses tienen sus mentores, sus sabios, sus propios filósofos, los que nada dicen al respecto. Un Klisserling, pongamos por caso, no considera esto... En su filosofía, el obrero, la hora social, no cuenta. En no otras filosofía alguna de una parte tan alada y obscura de la vasta mente humana; no puede alianarse a cosa tan ínfima, tan lejana a soluciones del espíritu, en su proyección filosófica.

—**Qué valer-toda, entonces, la vida de los obreros desconocidos y arrastrados un buey día por grandes bloques de tierra desprendidos del subsuelo excavado por ellos como verdaderos topos humanos?** Media hora de interrupción en la fiesta, para rellinar los cuerpos desparasitados y sanguinolentos y poder así renovar la labor bestial-con una remesa de carne fresca, inconsciente y pasiva. La ostentación que hace el capitalismo es su desprecio a la vida humana no tiene límites. Día a día se resuena el calvario de los trabajadores, la dolorosa entrega al viento jambón al horno industrial moderno, y dolorosa, como cada ardoroso, la lenta muerte de los caídos en su trabajo.

Voluminosos procesos, que llegan hasta a romper la jurisprudencia. Los movimientos toman un cariz preponderante y los jueces, ante el aspecto que presenta la cuestión, muestran su incompetencia para dictaminar su infocompetencia.

La construcción del subterráneo Leccross es una constatación de todo esto. Y para hacer más ostensible este brutal desprecio a la vida humana, desde las altas oficinas de la empresa se echan, con verdadero cinismo, esta tarea macabra de saqueo de los trabajadores. En las obras no son admitidos más que aquellos obreros sin familia, recién inampliados, de los países más lejanos y de los cuales no pueda venir una reclamación; así, entre los nombres de los infelices entregados al juego brutal de los intereses capitalistas, tenemos apellidos polacos, sirvios, holandeses... Hasta hoy no había sido posible revelar la infamia. La muerte de un obrero ruso, uno de los tantos caídos, promovió alguna luz sobre estos hechos. Se ha llegado casi a la certeza que hay más de cien asesinados bajo los bloques de tierra desprendidos a cada momento, porque si, porque los intereses de la empresa constructora, en su balanza, quedan siempre con el perenne nulo del optimismo. Y es que no lo sentía. Sus años, su juventud era tal vez un factor. Pero los diarios que él dirige salían siempre, no importa de qué manera, ni debió a qué sacrificios. Con tales chicos y la compañera se bañó en Valparaíso. A veces dieciocho noches seguidas de éstas, sin dormir ni comer, la noche en los gallineros y nadie ocultaba durante días enteros, sin comer ni beber, a laborar esas lecturas. Así las novelas traducidas al ramone de Paul de Kock, Daudet y Balzac. El "Jack" de Daudet me apasionaba. Por aquel entonces trabé amistad con un muchacho tísico llamado Mikail, vagabundo como yo. Con su atado de harapillas al hombre, recordamos durante nueve años el Escrito, la Granja, la Turquía. Mi amistad con Mikail era apasionada, y cuando murió este me sumé en los más altos desamparos. Mikail es el héroe de todos mis libros.

El "Sembrador" adelante, desarramando protestas, trabajando por la libertad. La hoja nutritiva de pensamientos e ideas, cayendo sobre los surcos humanos y despertando sentimientos solidarios, decos de reivindicación.

"El Sembrador" era Arenas. Un sembrador incautado, de esos que no se encuentran muy a menudo. Cada hombre deseo de libertad era su amigo; cada tirano, caudillo o líder, su enemigo.

Enfrente, la tisla royéndole los pulmones, aún persiste en trabajar, y un año permanece así hasta que se echa en los brazos de la impotencia. La vida se le: escapa por entre los dedos y no la puede detener, y ante la imposibilidad de una reacción, no se retuerce las manos en la caverna oscura de la desesperación ni trata de hacer vivir esa señorona estúpida que se llama la esperanza.

La represión Ibañita lo sorprende, y los egos no dejan de molestarlo.

Al verle enfermo y casi moribundo, dibujan en sus bocazas charcalescas la sonrisa del triunfador. Un día,

nosotros, que algunas veces le ayudábamos a medida de nuestras fuerzas, le propusimos que se viniera.

Alejata a llegar y a los pocos días muere. Pero quién ha dicho que la muerte cierra una tragedia! Existe, sin duda, el sembrador, quedan dentro los surcos recortados, la simiente que habrá de esclosionar con el tiempo. Quedan varios retoños que más tarde sabrán de las injusticias del mundo; quedan nosotros, quedan Urdan, quedan, en fin, aquellos que luchan por la libertad.

Centro Andino "La Brecha". Iquique, 1923.

**NUESTRAS EDICIONES.**  
"Carteles de Ayer y de Hoy"  
de E. González Pacheco, numerado volúmenes a \$ 2.00.

"Salud a la Anarquía!"  
de T. Antilli.  
300 páginas a \$ 1.00  
"Anarquismo".

de Voltaire de Cleyre, folleto de 33 págs., a \$ 0.20  
el ejemplar a \$ 10.00 el cien.  
"Entre Campesinos".

de Enrico Malatesta, folleto de 40 págs., a \$ 3.50 el cien.

"Haced pedidos!

## CARTAS DE CHILE

# Bajo la Dictadura y el Terror,

Tengamos un Recuerdo para Enrique Arenas en el Primer Aniversario de su Muerte

En el primer aniversario de la muerte del compañero Enrique Arenas, societa el mayo de 1919, somos el deseo de trazar un pequeño recuerdo del luchador esforzado, que bregó incansablemente por el bienestar de la Anarquía, legando numerosos pensamientos, de ideas, de rebeldía, y todo un cúmulo de valiosos hechos.

Para comenzar, tendremos que mencionar la primera fase de sus actividades, dentro del campo ideológico. Recordaremos la aparición del "Proletario", periódico sindicalista, en cuyas columnas colaboraban, hasta ahora, los anarquistas de parte del Intendente.

Arenas, debido a la precaria situación económica porque atravesaba, tenía que trabajar de noche en los talleres burgueses, y de día en "El Surco". Su aspiración era organizar a los individuos, y trabajando, con ellos fui en que los estimulara en ese sentido. Así es que, cuando la huelga de los gráficos de 1920, éstos se encontraban en buenas situaciones.

Parece que el tiempo que Arenas permaneció entre los marxistas, le dio oportunidad de comprenderse de las tendencias de los otros y las tendencias de los otros. Contraídas ambas ideas en su conciencia, aceptó aquella que tenía una más alta concepción del individuo y de las cosas y un humanismo más amplio.

Después intervino en la formación del Centro Anárquico "La Brecha", a principios del año 1912 (citamos de memoria).

El origen primordial de la formación del Centro, fue divulgar las ideas públicas.

En 1922 aparece "El Sembrador", también dirigido por Arenas, el cual continúa en sus publicaciones hasta el año 1924, fecha en que el camarada Arenas se trasladó a Valparaíso en su Puerto lo continuó editando.

En Valparaíso colaboró en "La Voz del Mar" y otros periódicos, a pesar de continuar sacando consecutivamente, semanalmente, "El Sembrador".

Repus querido dar un pequeño homenaje a la vida de Arenas y nos parecemos a haberlo conseguido en parte. Se tendrá que llenar muchas páginas para poder relatar la vida de este hombre.

Fueron quince o diecisésis años de labor, de perpetua actividad, que fueron acumulando en sus espaldas las dolorosas consecuencias de la noche, la circunstancia, las detenciones, poco importa a él, y de cada encarcamiento salió siempre con el perfume nítilo del optimismo. Y es que no lo sentía. Sus años, su juventud era tal vez un factor. Pero los diarios que él dirige salían siempre, no importa de qué manera, ni debió a qué sacrificios. Con tales chicos y la compañera se bañó en Valparaíso. A veces dieciocho noches seguidas de éstas, sin dormir ni comer, la noche en los gallineros y nadie ocultaba durante días enteros, sin comer ni beber, a laborar esas lecturas. Así las novelas traducidas al ramone de Paul de Kock, Daudet y Balzac. El "Jack" de Daudet me apasionaba.

Por aquel entonces trabé amistad con un muchacho tísico llamado Mikail, vagabundo como yo. Con su atado de harapillas al hombre, recordamos durante nueve años el Escrito, la Granja, la Turquía. Mi amistad con Mikail era apasionada, y cuando murió este me sumé en los más altos desamparos.

Mikail es el héroe de todos mis libros.

Y el "Sembrador" adelante, desarramando protestas, trabajando por la libertad. La hoja nutritiva de pensamientos e ideas, cayendo sobre los surcos humanos y despertando sentimientos solidarios, decos de reivindicación.

"El Sembrador" era Arenas. Un sembrador incautado, de esos que no se encuentran muy a menudo.

Cada hombre deseo de libertad era su amigo; cada tirano, caudillo o líder, su enemigo.

Enfrente, la tisla royéndole los pulmones, aún persiste en trabajar, y un año permanece así hasta que se echa en los brazos de la impotencia.

La vida se le: escapa por entre los dedos y no la puede detener, y ante la imposibilidad de una reacción, no se retuerce las manos en la caverna oscura de la desesperación ni trata de hacer vivir esa señorona estúpida que se llama la esperanza.

La represión Ibañita lo sorprende, y los egos no dejan de molestarlo.

Al verle enfermo y casi moribundo, dibujan en sus bocazas charcalescas la sonrisa del triunfador. Un día,

nosotros, que algunas veces le ayudábamos a medida de nuestras fuerzas,

le presentamos la figura de este compatriota de vida sumamente agitada y de trágica muerte.

Después de poco tiempo de aparecer "El Surco", Rebolledo tuvo que abandonarlo por razones dimanadas de la lucha. Hizo cargo Arenas desde esa fecha y aprovechó el material de impresión para tirar infinitos de folletos, de los que él mismo, aquéllos que vagamente recordamos "Para los que no son Anarquistas", "Mis odios", "El Militarismo", "Nociones de Sindicalismo Revolucionario" y varias conferencias de Kropotkin y Sebastian Faure.

Al año 1919, a raíz de la huelga de los ferroviarios, escribió Arenas varios artículos inclinando a los obreros a emplear la acción directa. En ese mismo año se forma en Tarapacá la famosa Liga Patriótica, de cuyos dominios y tropelias, el Intendente Arenas, en exposición hecha ante el Gobierno, culpa directamente a los anarquistas. Los hechos acumulados en los escritos de Arenas, contribuyeron a afilar esta verificación, ya que un informe que acompañaba obrar por medio de la violencia en incidentes anteriores, debía tener participación di-

recta en los totalitarios y miserables como el.

Durante seis meses el rumano se dedicó a albergue y sustento en una bodega trabajando por el amigo con su vida el hermano. Los vecinos protestaban de la colosalidad de Panait Istrati.

Mantuvo a un vagabundo que no sabía decir palabras de francés — decidió que el nombre era la única herramienta.

— "Pero si esto loco habla como yo", exclamó el sorprendido.

Panait Istrati salió a buscarlo. Ejerció diez oficios distintos, albañil, pintor, carpintero, barbero, cocinero, etc. La riqueza comienza a aparecer.

— "Pero si este loco habla como yo", exclamó el sorprendido.

Panait Istrati salió a buscarlo. Ejerció diez oficios distintos, albañil, pintor, carpintero, barbero, cocinero, etc. La riqueza comienza a aparecer.

— "Pero si este loco habla como yo", exclamó el sorprendido.

Panait Istrati salió a buscarlo. Ejerció diez oficios distintos, albañil, pintor, carpintero, barbero, cocinero, etc. La riqueza comienza a aparecer.

— "Pero si este loco habla como yo", exclamó el sorprendido.

Panait Istrati salió a buscarlo. Ejerció diez oficios distintos, albañil, pintor, carpintero, barbero, cocinero, etc. La riqueza comienza a aparecer.

— "Pero si este loco habla como yo", exclamó el sorprendido.

Panait Istrati salió a buscarlo. Ejerció diez oficios distintos, albañil, pintor, carpintero, barbero, cocinero, etc. La riqueza comienza a aparecer.

— "Pero si este loco habla como yo", exclamó el sorprendido.

Panait Istrati salió a buscarlo. Ejerció diez oficios distintos, albañil, pintor, carpintero, barbero, cocinero, etc. La riqueza comienza a aparecer.

— "Pero si este loco habla como yo", exclamó el sorprendido.

Panait Istrati salió a buscarlo. Ejerció diez oficios distintos, albañil, pintor, carpintero, barbero, cocinero, etc. La riqueza comienza a aparecer.

— "Pero si este loco habla como yo", exclamó el sorprendido.